

Zeitschrift:	Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber:	Aînés
Band:	20 (1990)
Heft:	10
Rubrik:	Les années folles : 1921 ombres et lumières d'une année "heureuse"

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

1921

GEORGES GYGAX
**LES ANNÉES
 FOLLES**

«Heureux sont ceux qui sont morts dans une juste guerre!» C'est ce que Charles Péguy proclamait en un poème prophétique à l'aube de la guerre 1914/18, peu avant sa propre disparition. Sans doute était-il loin d'imaginer que cette Première Guerre mondiale allait accoucher de plus de 9 millions d'«heureux» en uniforme! Un formidable sacrifice qu'en 1921 la France symbolisa en inhumant un soldat inconnu sous l'Arc de Triomphe, en présence des maréchaux Foch, Joffre et Pétain, du ministre de la Guerre Barthou, de Lloyd George et de M. Maginot. Curieuse période! D'un côté, le calme apparent d'une paix qui s'installe laborieusement en dépit d'incessants marchandages; de l'autre, une envie de revivre, de s'«éclater» dirait-on aujourd'hui, dans des joies immédiates et souvent factices. Entre ces deux extrémités n'oublions pas la misère, la folle misère qui tue et désespère en Russie, en Allemagne, un peu partout...

**Rire, aimer,
 au-delà de la mort**

Le besoin de retrouver la magie des rêves heureux était tel que la mort, celle de deux orfèvres en la matière, fut cruellement ressentie par l'opinion. Le 5 juin, Georges Feydeau, vaudevilliste chéri de l'époque, disparaît. Dandy noctambule, Feydeau était devenu, grâce à sa science de la mécanique du rire, le digne successeur de Labiche. Il signa nombre de chefs-d'œuvre comiques, parmi lesquels «On purge bébé», «Feu la mère de Madame», «La Dame de chez Maxim», etc. Celui qui sut si bien déclencher le rire s'abîma dans la démence à la fin de sa vie.

Dans un registre différent, l'autre grand disparu fut Enrico Caruso, ténor célèbre dans le monde entier, mort début août à Naples,

sa ville natale. Une grande voix chaude, vibrante et souple, qui excellait dans des œuvres telles que le «Lamento» terminant le premier acte de «Païlasses» de Leoncavallo. Un autre génie universel, insurpassable celui-là, si-

Paavo Nurmi, qui s'octroie le record du 10 000 mètres en 30 minutes et 40 secondes. En France, à Saint-Cloud, autre exploit: Suzanne Lenglen devient championne du monde de tennis sur terre battue.



Sous l'Arc de Triomphe, le tombeau du Soldat Inconnu.

gne son premier long métrage, «Le Kid». Il s'appelle Charlie Chaplin. Il a tous les talents, notamment celui de créer des œuvres qui ne vieilliront jamais. C'est là le meilleur compliment que l'on puisse adresser à cet artiste hors du commun.

Et cependant que le Prix Nobel de littérature récompense Anatole France, les foules vibrent à l'extraordinaire exploit d'un athlète finlandais,

Saturé par cinq années de communiqués de guerre, le monde respire. Théâtre, cinéma, littérature, musique, records sportifs... Mais tout cela n'aveugle pas les observateurs attentifs: des menaces apparaissent un peu partout; il serait irresponsable de les ignorer.

Améliorez votre bien-être, gagnez 20 ans de votre vie grâce aux abeilles

Produits biologiques, Alice Messerli, Champ-Faudin 44, 2740 Moutier. Pour envoi rapide, tél. 032/93 19 44

Faites votre cure de Gelée-Royale française, la meilleure.

Cure de 3 mois: 3 pots de Gelée-Royale pure et fraîche de 30 g chacun, Bag N° 2096 + 1/2 kg de pollen de fleurs gratuit,

Bag D N° 4150

Cure de 6 mois: 5 pots de Gelée-Royale pure et fraîche de 30 g chacun + un pot de Gelée-Royale gratuit

Fr. 225.-

Fr. 375.-

BON DE COMMANDE

Veuillez me faire parvenir contre facture 3 pots de Gelée-Royale de 30 g chacun et 1/2 kg de pollen de fleurs GRATUIT

Veuillez me faire parvenir contre facture 5 pots de Gelée-Royale de 30 g chacun et 1 pot de Gelée-Royale GRATUIT

Nom Prénom

Adresse NP Localité

Date Signature

La Diligence



Membre CVH

Danièle BONHOMME, directrice

Etablissement
 médico-social de 22 lits

- Médecin responsable
- Physiothérapie
- Personnel diplômé
- Ascenseur
- Jardin
- Régimes alimentaires
- Animation
- Ergothérapie

32, rue des Charpentiers

1110 Morges

Tél. 021/ 802 31 81

d'une année «heureuse»

Hitler et Mussolini, futurs compères

Fin janvier se tient à Munich le premier congrès du parti national-socialiste. On y parle surtout des réparations et un chiffre est

le fascisme sort de sa coquille et les «Faisceaux italiens de combat» (FASCI) deviennent le parti national fasciste au congrès de Rome. Mussolini entre en scène et sera investi des pleins pouvoirs quatre ans plus tard, après la «Mar-



La paix va bientôt se jouer. De gauche à droite Hitler, Daladier, Chamberlain, Mussolini.

de plus en plus souvent cité: l'Allemagne devra s'acquitter de 132 milliards de marks, somme vertigineuse! En juillet Hitler est élu, à l'unanimité moins une voix, président de ce parti, le NSDAP, et en novembre, Röhm fonde les premières sections de SA. En Italie,

che sur Rome». A la fin de 1921 enfin, après dix mois de terreur et d'occupation, est signé le Traité de Londres qui fait de l'Irlande du Sud catholique un Etat libre avec le statut de dominion au sein du Commonwealth. Pour les Irlandais c'est une grande victoire, chèrement payée.

Mais que se passe-t-il ailleurs dans le monde? Des événements importants, certes, porteurs de crain-

tes et d'espérances; la suite le dira. En Perse, les Pahlevi accèdent au pouvoir et la dictature du général Reza Khan s'installe. La Pologne se donne une Constitution d'inspi-

gne et l'Autriche, avec un retard de trois ans sur leurs alliés. En novembre, le 25, Hiro Hito devient régent de l'Empire japonais sur lequel il régnera pendant septante ans...



Les belles de l'époque eurent une idole, la championne de tennis Suzanne Lenglen.

(Documents de la collection de J.-P. Cuendet, Saint-Prex).

ration démocratique. Un hôpital de Paris utilise pour la première fois le BCG. La Yougoslavie intronise un nouveau roi âgé de 32 ans, Alexandre I^{er} Karageorgevitch, appelé à succéder à son père, Pierre I^{er}. En Irak, les Britanniques installent la monarchie constitutionnelle: Fayçal I^{er} de la dynastie hachémite monte sur le trône. Le 25 août, les Etats-Unis signent un traité de paix avec l'Allemagne.

G. G.

Le séducteur de Gambais

Et n'oubliions pas une grande mais effarante vengeance, l'homme à la barbe frisée, l'irrésistible bourreau des cœurs devenu leur bourreau tout court: Henri-Désiré Landru, condamné à mort par la Cour d'assises de Seine-et-Oise le 1^{er} décembre. Dix femmes et un jeune homme partis en fumée dans le ciel de Gambais en passant par le poêle de Landru où les enquêteurs trouvèrent des cendres, certes, mais aussi des ossements humains et des agrafes de jarretelles... Devant ses juges, l'affreux bonhomme se défendit en se réfugiant derrière ce qu'il appela le «mur de ma vie privée» avec un incroyable aplomb. 186 témoins défilèrent à la barre. Colette dira de l'accusé que «son œil était serré comme celui des premiers hommes». Landru n'avoua jamais. Il sera guillotiné le 25 février 1922 à la prison de Versailles à 6 h 04. Il marcha à l'échafaud, impassible comme toujours...

La Clef des Champs

ETABLISSEMENT MEDICO-SOCIAL

Mont/Rolle

à l'orée des forêts
avec une vue imprenable sur le Léman
Placement temporaire ou définitif
Chambres à un et deux lits
Etablissement membre de la CVH

PTT: CH-1186 Essertines/Rolle Tél. 021/825 38 21

Grand choix de **MONTURES**
DE LUNETTES

et de **LOUPES**

Jean-Claude Bühler, opticien

Avenue Juste-Olivier 9, 1006 Lausanne, ☎ (021) 23 51 43